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В 1942 году Владимир, как и многие
его ровесники, работал в колхозе на�
равне со взрослыми. Научился косить
траву, хотя до этого даже не держал ко�
су в руках. А когда скошенная трава
подсыхала, он работал на конных граб�
лях, наваливаясь всем телом и нажи�
мая обеими руками на рычаг для сбро�
са сена, потому что сделать это одной
рукой, как  получалось у взрослых,  не
было сил.

Но мама очень хотела, чтобы сын
учился, и Владимир поступил в автодо�
рожный техникум, решив, что профес�
сия водителя ему подходит. Здесь про�
явились его и музыкальные, и актер�
ские способности. В художественной
самодеятельности он играл главные

роли в "Женитьбе" Н.В. Гоголя и пьесах
Чехова. 

Все четыре года парень жил впрого�
лодь, но техникум окончил с отличием.
С присущими ему упорством, настой�
чивостью и  трудолюбием он брался за
любое дело. А дел — полезных и значи�
мых — в его жизни было столько, что на
нескольких человек хватит. 

После техникума последовало воен�
ное училище в Ленинграде, откуда
Владимир вышел в звании младшего
лейтенанта. А уже по окончании служ�
бы Владимир Семенович окончательно
и бесповоротно прикипел к строитель�
ству. Работал прорабом в "Орелстрое",
участвовал в строительстве заводов
"Дормашина", "Орелстройиндустрия",

"Химмаш". Во Мценском районе стро�
ил Тельченскую МТС, в Кромском рай�
оне — среднюю школу и много�много
других объектов.

Шли годы. Владимир Семенович
женился, обзавелся двумя детьми,
стал главным инженером "Горрем�
стройуправления № 1". Казалось бы,
можно почивать на лаврах, но Влади�
мир Семенович о покое не мечтал. Он
не только хорошо работал, но и про�
должал учиться. Окончил Всесоюзный
заочный юридический институт и Все�
союзный заочный инженерно�строи�
тельный. На пенсию ушел с должности
заместителя управляющего трестом
"Орелгражданстрой".

Несмотря на тяжелое военное дет�
ство, на пережитые трудности, Влади�
мир Семенович считает, что ему в жиз�
ни  очень повезло:

— Не мечтал быть строителем, а в
жизни сложилось так, что вся моя
судьба связана с этой профессией, о
чем я никогда не жалел. Строители —
это самый сплоченный, дружный, тру�
долюбивый народ. При необходимос�

ти они всегда поддержат друг друга и
придут на помощь, ничего не требуя
для себя. 

1 июля Владимиру Семеновичу Дун�
дукову исполнится 80 лет. 

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

На фото: В.С. Дундуков, 1978 г.

Оно, это оборудование, не
на заводе куплено, своими ру�
ками сделано, в бюро рацио�
нализации и изобретательства
МПП "Орелводоканал" одоб�
рено. Еще бы, не хуже покуп�
ного, а уж насколько дешевле!
Шутка ли — 351 тысяча рублей
экономии в год. 

Можно работать, что назы�
вается, спустя рукава: и день�
ги получать, и себя, любимого,
не утруждать. Почему же ра�
ционализаторы из ремонтно�
механического цеха "Орелво�
доканала" Е.И. Королев, 
К.С. Козлов, В.Г. Кононов, 
С.А. Константинов, В.Н. Шуга�
ев и А.А. Куликов себе лишнюю
головную боль ищут? За сла�
вой и почетом гонятся? Так
ведь слава да почет — штуки
эфемерные. Сегодня они про�
являются и в одобрительных
взглядах коллег, и в крепком
рукопожатии начальника, да,
наконец, в приятно шуршащих
купюрах — премии. Завтра

никто о них и не вспомнит, вче�
рашние заслуги подтверждать
приходится трудом каждо�
дневным.  Денег хотят? Было
бы лукавством утверждать, что
на одном энтузиазме работа�
ют. Но и душой за предприятие
болеют, таким же труженикам,
как и сами, работу облегчить
стараются. 

Вячеслав Николаевич Шуга�
ев — один из тех мастеров,
про которых говорят: "золотые
руки". С деталями, винтами да
гайками с малолетства возит�
ся. Мальчишкой на мопедах и
мотоциклах гонял и сам их ре�
монтировал. Вроде и чинить
уже нечего — груда железа, а
поди ж ты, умудрялся. Стал по�
старше — мини�трактор со�
брал, двигатель на чудо�тех�
нику поставил с машины, кото�

рую называли тогда "инвалид�
ка". А получился трактор не ху�
же заводского. 

Поступать Вячеслав решил
в медучилище. Уже сдал экза�
мены, а потом документы за�
брал — говорит, молод был, го�
ряч, не захотел три года кор�
петь над учебниками. Пошел
на токаря. Через год новоиспе�
ченный специалист (училище
Вячеслав окончил с отличием)
устроился на ремонтно�меха�
нический завод. Там молоды�
ми кадрами не дорожили. Мас�
тера, что постарше да посме�
калистей, пытались часть вы�
ручки "салаг" себе прикарма�
нить. Сделаешь, к примеру,
1000 шпилек для машин, а на�
ряд только на 500 закроют. По�
нятно, что деньги за вторую по�
ловину не новичку шли. Дед на�

учил: "Записывай, сколько чего
сделал, свою тетрадку учета
веди". Да что толку, разве ж ко�
му докажешь…Терпел, терпел,
да и плюнул, ушел.  Так на
"Орелводоканале" появился
специалист, без каких пред�
приятию сейчас трудно бы
пришлось. Но на этом история
с прежним работодателем —
РМЗ — не закончилась. Через
пару месяцев пришла Вячесла�
ву повестка в суд: дескать,
учит�учит вас государство, а
ты, такой�сякой, не отработал
на заводе потраченные на тебя
деньги, ушел. Тут�то и всплыла
история с нарядами, и тетрад�
ка — дедовская подсказка —
ой как пригодилась. В общем,
оставили парня в покое. 

Но и на новом месте пона�
чалу пришлось несладко. Пла�

тили тогда копейки, ну а разве
высококвалифицированные
сотрудники будут работать за
гроши? Вот и набирали кого
придется. 

Сейчас на предприятии
многое изменилось. Подо�
брался сплоченный коллектив,
зарплату не задерживают, да и
работать стало легче — во
многом благодаря команде
рационализаторов ремонтно�
механического цеха. 

Кто у них баш�
ковитей, кому
первому прихо�
дят на ум эти са�
мые рационали�
заторские идеи,
не сознаются. 

— Один в по�
ле не воин, —
улыбается на�
чальник цеха 
А.А. Куликов. —
Мы — команда.

И Александр
Анатольевич, и
остальные со�
т р у д н и к и
работают на
этом предпри�
ятии уже не пер�
вый год. А Вя�
чеслав Николае�
вич Шугаев —
больше тридца�
ти лет.

Что ни гово�
ри, команда
сильная. Все у
нее есть: опыт,
профессиона�

лизм и желание работать. Нет
лишь одного — молодежи, ко�
торой все это можно было бы
передать. Не существует боль�
ше то училище, куда много лет
назад пришел мальчишкой Вя�
чеслав Шугаев. Не хочется мо�
лодым горбатиться у станков.
Не много желающих учиться на
токарей, поэтому профессио�
нальный праздник рационали�
заторов и изобретателей по�
лучается с оттенком горечи. И
помимо традиционных по�
здравлений в такой день хо�
чется пожелать им поменьше
этих "не".

Ирина АЛЁШИНА.

На снимке (слева напра�

во): В.Н. Шугаев, А.Н. Кули�

ков, С.А. Константинов, 

К.С. Козлов. 

Ничего не требуя для себя
ЮБИЛЕЙ
У Владимира были прекрасные музыкальные способности.

Мальчишкой он учился играть на альте, кларнете, позже

освоил домру, гармошку, гитару.  Наверное, связал бы свою

жизнь с музыкой, но началась война. В то время Владимиру

Семеновичу Дундукову было всего 14 лет, и он сполна

испытал все страдания военной и послевоенной поры.

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ИЗОБРЕТАТЕЛЯ И РАЦИОНАЛИЗАТОРА

Команда

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Гидравлическое

устройство для

монтажа фасонных

деталей чугунных труб,

оборудование для

бестраншейной

прокладки сетей

водопровода и

канализации,

установка для сварки

полиэтиленовых труб,

эрлифтная установка

для очистки

артезианских скважин,

насос для откачки

колодцев… Все эти

названия человеку

непосвященному ни о

чем не говорят. Однако

отсутствие  этого

оборудования заметит

каждый. Ведь не будь

его, водопроводные

трубы прорывались бы

чаще, качество воды

было бы хуже, да и

платить за нее нам

пришлось бы больше. 

Сдокладом "Сценарные
условия и особенности
формирования тарифов

в 2008 году" на совещании вы�
ступила руководитель службы
по тарифам Орловской облас�
ти Е.Н. Жукова. Делая неболь�
шой экскурс в историю, она
напомнила, что принципы ус�
тановления тарифов сформу�
лировал ещё в конце позапро�
шлого века С.Ю. Витте. Тари�
фы должны быть частью про�
думанной и долговременной
государственной политики
"покровительствования соб�
ственной экономике". Они
должны обеспечивать поступ�
ления в бюджет, поэтому не
могут быть изменяемы произ�
вольно и в угоду конъюнктуре
рынка. Тарифы должны регу�
лировать интересы частного
производителя и государ�
ственной казны и устанавли�
ваться на длительный срок.
Они должны быть явными и
иметь силу закона. Тарифы
должны соотноситься с плате�
жеспособностью населения.

— В переводе с арабского
"тариф" — это то, с чем не
спорят. Вот и нам, дорогие
коллеги, — обратилась Елена
Николаевна к сидевшим в зале
руководителям органов мест�
ного самоуправления, пред�
ставителям финансово�эконо�
мических служб районов, —
надо построить работу так,
чтобы с принимаемыми нами
тарифами никто не спорил,
чтобы они позволяли нам про�
водить сбалансированную по�
литику, способную ограничить
негативное воздействие роста
цен и тарифов естественных
монополий. 

Говоря о тарифной кампа�
нии 2008 года, Е.Н. Жуко�
ва отметила, что в бли�

жайшие годы в стране будет
складываться новая энергети�
ческая ситуация, характеризу�
ющаяся удорожанием топлив�
но�энергетических ресурсов
— прежде всего природного
газа. 

Федеральная служба по та�
рифам (ФСТ) определила
твердый подход к регулирова�
нию тарифов, в соответствии с
которым рост затрат органи�
заций коммунального ком�
плекса определен на уровне
не выше инфляции и поста�
тейно применяется индексный
метод. Обоснованием более
высокого роста тарифов, пре�
вышающего прогнозный ин�
декс потребительских цен,
кроме трансляции тарифов
естественных монополистов,
могут быть только инвестици�
онные программы, прошед�
шие независимую  экспертизу.

Но, как отметила Е.Н. Жуко�
ва, ни одна из поступивших от
муниципальных образований
инвестиционных программ
ФСТ не была допущена до
включения в индекс повыше�
ния тарифов. Это, как выра�
зилась Елена Николаевна, "на�
ша большая проблема, кото�
рую надо обязательно ре�
шать".

— В связи с изменением
цен на газ и либерализацией

рынка электроэнергии мы по�
старались защитить в ФСТ бо�
лее высокий относительно
других регионов индекс роста
тарифов, позволяющий муни�
ципальным коммунальным
предприятиям работать в без�
убыточном режиме. И кое�че�
го добились, — поделилась
приятной информацией Елена
Николаевна. — Приказом ФСТ
от 11.04.2007 г. были согласо�
ваны следующие предельные
индексы максимально воз�
можного изменения тарифов.
Так, рост  услуги водоснабже�
ния и водоотведения опреде�
лен на уровне 16,6%. Это
средний индекс по региону, то
есть возможно в разрезе му�
ниципальных образований ус�
тановить рост и больше 16%, и
меньше. И те муниципальные
образования, которые устроят
"голая постатейная индекса�
ция" в соответствии с про�
гнозными индексами Минэко�
номразвития, получат её в ав�
томатическом режиме. Орга�
ны регулирования муници�
пальных образований, кото�
рые серьезно занимаются та�
рифами и готовы защищать
более высокий индекс роста,
должны подготовить необхо�
димые материалы для его рас�
смотрения на согласительном
совещании. Дополнительный
рост тарифа может быть со�
гласован при условии прове�
дения расчета органом мест�
ного самоуправления плате�
жеспособности населения по
критериям доступности ком�
мунальных услуг и направле�
нии соответствующего хода�
тайства главы администрации
в адрес региональной службы
по тарифам. Причем критерии
доступности должны быть за�
креплены нормативно�право�
вым актом органа местного
самоуправления.  

Времени, предупредила
Е.Н. Жукова, осталось немно�
го — в конце июля уже будет
издан приказ службы по тари�
фам, устанавливающий ин�
дексы муниципальных образо�
ваний. 

Максимальная величина ро�
ста тарифа на тепловую энер�
гию, вырабатываемую теплоэ�
нергетическими предприятия�
ми, составит 20,2%. Предель�
ный индекс изменения платы
граждан за коммунальные ус�
луги — 22%. Индекс роста пла�
ты граждан за коммунальные
услуги, как известно, относит�
ся ко всем видам коммуналь�
ных услуг: водоснабжению, во�
доотведению, электроснабже�
нию, газоснабжению (в том
числе и поставки бытового га�
за в баллонах), отоплению (в
том числе поставки твердого
топлива при наличии печного
отопления). 

При этом необходимо
знать, что увеличение платы
по каждому виду коммуналь�
ных услуг и в разных муници�
пальных образованиях может
быть больше или меньше ут�
вержденного предельного ин�
декса 22%, однако рост сово�
купного платежа каждого
гражданина по сумме комму�

нальных услуг не может пре�
вышать этого предельного ин�
декса. Например, водоснаб�
жение может повыситься на
15%, водоотведение — на
25%, газоснабжение — на
30%, отопление — на 10%. Но
при сложении этих позиций в
квитанции плата граждан не
должна превысить установ�
ленного роста в размере 22%. 

Весьма насыщенным было
выступление начальника
отдела юридического и

финансового обеспечения
службы по тарифам Орловской
области К.Л. Медолазова, по�
священное правовым основам
регулирования тарифов между
уровнями власти. С докладом
"Проблемные вопросы тариф�
ного регулирования в сфере
топливно�энергетического
комплекса" выступила началь�
ник отдела регулирования та�
рифов в сфере ТЭК И.В. Дени�
сова. 

То, что ни коммунальные
службы, ни даже сами энерге�
тики порой не знают истинной
картины энергопотребления,
на ярком примере проиллюст�
рировала начальник отдела
регулирования тарифов в
сфере ЖКХ службы по тари�
фам Э.А. Головкова. В Орле,
считает Эльвира Александ�
ровна, побежали впереди па�
ровоза. Не выбрав управляю�
щие компании, решили побы�
стрее перейти на новую систе�
му. "Теперь нас каждый месяц
трясет. Три�четыре дня мы си�
дим на "горячей линии" и пы�
таемся объяснить народу, что
к чему. А объяснить просто не�
возможно. Если два месяца
более�менее реальные были
показатели, то за июнь в пла�
тежках показали объем элек�
троэнергии, приходящейся на
места общего пользования, в
три раза превышающий пре�
дыдущие! Понятно же, что не
лампочки "съели" эти киловат�
ты. Скорее всего, люди просто
перестали платить. Или элек�
троэнергия расхищается. По�
лучается такая картина, —
подвела черту  Э.А. Головкова:
— энергетики до ввода в дом
довели электричество, даль�
ше его учёт и платежи за него
— проблема коммунальщиков,
которые пока не имеют в шта�
те ни контролеров, ни специа�
листов, которые могли бы про�
анализировать ситуацию. Ес�
тественно, они идут самым
легким путем — перекладыва�
ют всё на население. Люди
возмущаются, доходит до
нервных срывов. Один житель
909�го квартала позвонил нам
со слезами в голосе: говорит,
что по квитанции должен за�
платить за места общего поль�
зования за 88 киловатт — да
он в квартире меньше платит!"

Да, с тарифами не спо�
рят. Но, устанавливая
их, необходимо озабо�

чиваться — по Витте — не
только  проблемой наполняе�
мости  бюджета, но и соотно�
ситься с платежеспособнос�
тью населения. Особенно его
малоимущих слоев. 

Николай СОЛОПЕНКО.

С тарифом не спорят
РЕФОРМА ЖКХ

С тарифами не шутят. Это, открывая семинар�совещание по теме

"Актуальные вопросы и задачи тарифного регулирования на 2008 год",

подчеркнул первый заместитель губернатора области Ю.В. Коростелкин. 

О том, что тарифное регулирование — деликатный, требующий тончайшей

настройки механизм, предупреждал на недавней коллегии области и

губернатор Е.С. Строев. Тарифное регулирование, подчеркнул он, — это

важнейший элемент влияния государства на экономику, одна из основ

эффективной деятельности хозяйствующих субъектов. "Упорядочение

тарифов, увеличение срока их действия способствуют снижению инфляции

и, как следствие, формированию позитивных настроений в обществе,

усилению притока инвестиций на Орловщину". 

Председатель созданной в
Совете рабочей группы 
М.В. Вдовин сообщил, что не�
обходимость корректировки
Устава города связана с вне�
сением изменений в 131�й За�
кон «Об общих принципах ме�
стного самоуправления», а
также с вступлением в силу
Федерального закона «О му�
ниципальной службе». Этим
документом изменен ряд тре�
бований, предъявляемых к му�
ниципальным служащим. И те�
перь Устав Орла необходимо
привести в соответствие с фе�
деральными законами.

Непростая ситуация скла�
дывается с исполнением нака�
зов избирателей. Из 72 нака�
зов, включенных в программу
этого года, как рассказал
представитель мэрии, выпол�
нено лишь 9, еще 22 находятся
в работе. Чиновники поясни�
ли, что основную часть нака�
зов планируется исполнить в
третьем и четвертом кварта�
лах года. Если учесть, что зна�
чительная часть пожеланий го�
рожан связана с благоустрой�
ством дворовых территорий и
асфальтированием дорог, сво�
евременное выполнение ра�

бот вызывает сомнение. Депу�
таты порекомендовали испол�
нительной власти поставить
исполнение наказов избира�
телей на постоянный конт�
роль.

Самым острым было обсуж�
дение вопроса о деятельности
ОАО «РосЭнергоРесурс�
Орел», пришедшего на смену
расчетно�кассовому центру,
ликвидированному мэрией.
Мы уже писали о том, что по�
тери муниципальных предпри�
ятий, заключивших договоры с
этой коммерческой организа�
цией, по заключению специа�
листов, составят почти 18 мил�
лионов рублей в год. Депутаты
предложили директорам
МУПов добровольно расторг�
нуть договоры, мотивировав
это тем, что, если прогнозы
подтвердятся, каждый руково�
дитель понесет персональную
ответственность за неэффек�
тивное расходование средств.
Не уменьшается и поток жалоб

горожан на ошибки в квитан�
циях, очереди в пунктах при�
ема платежей. В то же время
генеральный директор
«РосЭнергоРесурса» О.В. Ва�
силик на все вопросы депута�
тов заявляла, что квитанции
оформляются правильно, все
недостатки, связанные с тех�
ническими проблемами, на
сегодня устранены.

Депутаты рекомендовали
мэрии рассмотреть возмож�
ность возврата к прежней сис�
теме сбора коммунальных
платежей.

— Мы не против прихода в
город новых коммерческих
предприятий, — подчеркнул
председатель горсовета 
В.И. Уваров. – Но мы не по�
зволим ухудшать обслужива�
ние орловцев. Не нужно лаки�
ровать ситуацию, необходи�
мо обсуждать острые вопро�
сы и решать назревшие проб�
лемы.

Соб. инф.

О коммунальных проблемах
и наказах избирателей

Сразу в двух чтениях был  рассмотрен
и принят Закон "О запрете на территории
Орловской области деятельности по ор�
ганизации и проведению азартных игр".
Закон  запрещает с 1 июля 2007 года на
территории Орловской области деятель�
ность почти всех игорных заведений.
Цель законодательного акта — защита
нравственности, прав и законных интере�
сов граждан, а его принятие предопреде�
лено требованиями Федерального зако�
на "О государственном регулировании
деятельности по организации и проведе�
нию азартных игр». 

Обсуждение было достаточно продол�
жительным. Председатель облсовета
И.Я. Мосякин обратил внимание депута�
тов на публикацию в газете «Орловские
новости». Суть газетного материала: де�
путаты облсовета принятием закона яко�
бы лоббируют интересы крупного игорно�
го бизнеса, так как  федеральный закон

позволяет оставаться на игорном рынке
лишь крупным фирмам, специализирую�
щимся на этом виде деятельности. Иван
Яковлевич обратился к учредителю газе�
ты депутату М.Е. Ивашиной с предложе�
нием публично (в печати) переоценить
действия депутатского корпуса по приня�
тию законодательного акта, так как депу�
таты сделали все, что было в их полномо�
чиях, по вопросу закрытия игорных заве�
дений. Мало того, две фирмы, которые
могли бы претендовать на продолжение
деятельности, не подали в областной Со�
вет никаких документов, подтверждаю�
щих это право, значит, им теперь  еще
предстоит его доказать. А до этого мо�
мента исполнительная власть вправе
применять все доступные ей меры по не�
сомненному исполнению закона.

Фракция «Единая Россия» в областном
Совете предложила выйти в Государ�
ственную Думу с законодательной иници�

ативой о внесении изменений в два фе�
деральных закона. В первом из них пред�
лагается ввести правовую норму, соглас�
но которой заявление льготника об отка�
зе от соцпакета  действительно на неоп�
ределённый срок вплоть до подачи граж�
данином нового заявления. Таким обра�
зом, гражданам не нужно будет ежегодно
подтверждать свой отказ от социального
пакета, тратить в очередях своё время. 

Во втором Пенсионному фонду пред�
лагается в соответствии с действующим
федеральным законом самостоятельно
осуществлять перерасчет пенсий каждо�
му пенсионеру, продолжающему трудо�
вую деятельность. Необходимость еже�
годного личного обращения отпадет. Это
также позволит сократить очереди в от�
делениях Пенсионного фонда. 

На заседании облсовета  в соответ�
ствии с законом и обращением судебных
органов депутаты лишили статуса народ�
ного избранника члена фракции КПРФ
В.М. Фрайду, осужденного приговором
суда по уголовному делу о неуплате нало�
гов.

Соб. инф.

Игорный бизнес — под запрет
Вчера состоялось 6�е заседание областного Совета. 

На заседании было рассмотрено двадцать два законопроекта,

большую часть которых депутаты утвердили в окончательной

редакции.

В ОБЛАСТНОМ СОВЕТЕ

Свыше полутора десятков вопросов рассмотрели

депутаты Орловского городского Совета на

состоявшейся в четверг сессии. Перед уходом 

в традиционный июльский отпуск депутаты

приняли в первом чтении поправки в Устав

города, внесли изменения в бюджет Орла на

текущий год, обсудили выполнение наказов

избирателей, рассмотрели другие важные для

города и его жителей вопросы.


